

HET VERZET IN WEST-VLAANDEREN NA DE BEVRIJDING. EEN DOCUMENT.

W. PAUWELS °

In het Navorsings- en Studiecentrum voor de Geschiedenis van de Tweede Wereldoorlog te Brussel berust een document: *Het verzet in West-Vlaanderen sinds de bevrijding*. Het is gedateerd op 22 december 1944 en handelt over de toestand van de verzetsgroeperingen in West-Vlaanderen gedurende de maanden na de bevrijding, nl. van ± 7 september tot 8 december 1944, datum van de afschaffing van de Binnenlandse Troepen¹.

De auteur

De tekst is van de hand van majoor Walter Ruzette (°1898). Ridder Walter Ruzette van 't Waailandhof te Snaaskerke, was gedurende de Eerste Wereldoorlog vrijwilliger bij de Lansiers en werd na de Achtentiende Veldtocht gedurende enige tijd krijgsgevangen in OFLAG VI A. Bij de bevrijding wordt hij reeds op 4 september 1944 benoemd bij de Belgische Militaire Zending, die gedurende de opmars van de geallieerden het administratieve en economische leven op gang moest brengen. Op 23 oktober 1944 wordt hij bevelhebber van de Binnenlandse Troepen, sector West-Vlaanderen. Hij wordt voor de duur van zijn zending bevorderd tot majoor. Dat wijst op het groot vertrouwen dat de regering Pierlot in hem stelt².

Walter is de zoon van Albéric Ruzette (1866-1929) en Berthe van Caloen de Basseghem. Op het einde van de eerste wereldoorlog was Albéric Ruzette lid van het zgn. "Ministerie van Loppem", dat gevormd werd op het kasteel van de familie van Caloen te Loppem. Albéric Ruzette was herhaalde malen (katholiek) minister van land-

° Kandidaat Geschiedenis K.U. Leuven, ere-leraar, Pannestraat 154, 8480 Veurne.

1. N.C.W.O. II, Rapport Ruzette in de reeks Persoonlijke Documenten, *Papiers Gérard*, (P.G. I. III A)

2. Documentatiecentrum van de Krijgsmacht te Brussel. Stamboeknummer W. Ruzette, nr. 23.813.

Het verzet in West-Vlaanderen na de bevrijding

bouw³.

Het is in zijn functie van bevelhebber van de Binnenlandse Troepen voor West-Vlaanderen dat Walter Ruzette een eindrapport stuurt naar generaal Ivan Gérard (1889-1967) in verband met de ontwapening van de verzetsgroeperingen in West-Vlaanderen.

De verzetsgroeperingen

Dit officieel verslag geeft een beeld van een verwarde periode. Het begint met een opsomming van de verschillende verzetsgroeperingen in West-Vlaanderen bij de bevrijding.

Zoals andere getuigen uit die tijd beklaagt Ruzette er zich over dat die groeperingen doorgingen met leden te werven na de bevrijding. Bevoorrechte getuigen als Marcel Grégoire (°1907), hoofd van de verzetsgroeperingen in de Belgische Militaire Zending beweerde dat de laatste maanden van de bezetting een uitzonderlijke inflatie van het verzet hebben veroorzaakt. Jean Terfve zou hem hebben toevertrouwd dat de effectieven van de Partizanen van april tot september 1944 aangroeiden van 1.500 tot 16.000. Leo Delsinne, directeur van *Le Peuple*, die op 27 september 1944 Minister van Ravitaillering zal worden in de regering Pierlot, schrijft op 8 september in zijn krant : "Men moet de inflatie van de verzetsgroeperingen stoppen. Er is een waakzame controle nodig op de samenstelling van de militaire formaties. Het O.F. (Onafhankelijkheidsfront) en het M.N.B. (Mouvement National Belge) zien hun inschrijvingen toevloeien."⁴

Ruzette beschrijft verder de pogingen die de regering Pierlot ondernam om haar macht over de verzetsgroeperingen te vergroten : de erkenning van de groeperingen, de coördinatie-comités en de pogingen tot ontwapening. Tot beter begrip van de tekst (zie bijlage) geven wij bij ieder onderdeel enige zakelijke informatie.

3. L. SCHEPENS, *Koning Albert, Charles de Broqueville en de Vlaamse Beweging tijdens de Eerste Wereldoorlog*, Tielt/Bussum 1982, p. 205. De koning en de koningin verbleven sinds 24 oktober 1918 op het kasteel van Caloen te Loppem.

4. J. RIQUIER, *Entretien avec un homme libre : Marcel Grégoire* in Revue Générale, november 1985, p. 314. Marcel Grégoire, ° Heusy 1907, studeerde Rechten aan de U.L.B. ; onderging de invloed van Jacques Leclercq ; deed stage bij Mr. Paul Crockaert. Medewerker van H. Pierlot. Journalist : 1938 *La Cité Nouvelle*. Stichter van de U.D.B.

De erkenning van de groeperingen

De regering Pierlot had in Londen op 30 december 1942 het *Armée de Belgique* erkend en onder zware druk uiteindelijk ook op 15 februari 1944 het Onafhankelijkheidsfront (*front de l'Indépendance*).

Bij de bevrijding eisten ook andere verzetsgroeperingen erkenning op. Dit gebeurt door het Ministerieel Besluit van 13 september 1944 : acht groeperingen worden erkend : Het *Armée de Libération*, het Geheim Leger (*Armée secrète*, dat vroeger het *Armée de Belgique* was), de Groep G, het Onafhankelijkheidsfront, dat bestond uit de Gewapende Milities en de Gewapende Partizanen (*Partisans Armés, P.A.*) het *Mouvement National Belge*, de *Organisation militaire belge (O.M.B.R.)* en de Witte Brigade (Groep Fidelio). Met 5 stemmen tegen 3 onthoudingen werd de erkenning onthouden aan de Nationale Koningsgezinde Beweging (*Mouvement national royaliste*)⁵.

Deze erkenning gebeurt op zondagvoormiddag 10 september in de Shell Building te Brussel in aanwezigheid van de chefs van de verzetsgroeperingen. Het proces-verbaal van de vergadering vermeldt : "Minister van justitie A. Delfosse, generaal Tschoffen en zijn adjunct Henri Rolin ontvangen de leiders van de verzetsgroeperingen in naam van de regering. De minister spreekt er zijn bezorgdheid uit over de "ordehandhaving" en zet de groeperingen aan zich te organiseren op een ernstige basis, daarna verlaat hij de zaal. Tschoffen haakt in op de woorden van de minister en spoort de groeperingen aan de discipline te herstellen. Daartoe zal de immatriculatie van de leden bijdragen. Hij raadt hen aan progressief te demobiliseren. De kwestie van de solde, voegde hij eraan toe, ligt ter studie."⁶

5. LEXICON. *De tijd der vergelding. Het verzet*. B.R.T.-Instructieve Omroep, Brussel 1987. Algemene bibliografie over de verzetsgroeperingen.

N. HERMAN, *Zone III* in *Het Geheim Leger*, Gent 1986, p. 215-229.

G. VAN POUCKE, *Niet langer geheim. Het Geheim Leger aan de Kust en Noord West-Vlaanderen*, Woluwe 1987. W. MOONS, *Het Taboe van Vlaanderen*, Antwerpen 1986, p. 38-40 geeft enkele bijzonderheden over het ontstaan van het O.F. te Diksmuide.

L. SCHEPENS, *Brugge Bezett*, Tielt 1985, p. 223 : "De Brugse sectie van het O.F. die zich uitstrekte tot Oostende en Torhout, telde ongeveer 200 leden. *Memorie. Unie der Vaderlandse Maatschappijen van Oostende*, z. j. Oostende, schetst jaren na de feiten nog de blijvende tegenstellingen tussen de verzetsgroeperingen ; zie vooral p. 10-11.

6. J. GOTOVITCH, *Sous la Régence. Résistance et pouvoir* in *Courrier hebdomadaire du CRISP*, nr. 999, 3 juni 1983. Ontleent vooral gegevens van O.F. en P.A.

De tekst verraadt dat de sfeer verre van opgewekt is. De minister maakt zich vooral zorgen om de handhaving van de orde door de verzetsgroeperingen, d.w.z. de massale aanhoudingen en interneringen van verdachten. Nochtans had de Hoog Commissaris van de Veiligheid herhaalde malen aan de weerstand laten weten dat ze niet aan “ordehandhaving” mochten doen. Nu zaten de interneringscentra proppensvol. Men begrijpt de misnoegdheid van de minister. Reeds op 10 september wil hij dat de groeperingen demobiliseren.

W. Ruzette maakt bij deze erkenning terecht de opmerking dat als aan de groeperingen het recht wordt toegekend om in bevolen dienst een oorlogswapen te dragen er niet wordt gezegd waartoe dat moet dienen en ook niet aan wie ze ondergeschikt zijn.

Coördinatie van de groeperingen

Reeds in Londen had de regering gepoogd de verhoudingen tussen de groeperingen te verbeteren, maar dat was niet gelukt. Marcel Grégoire van het Onafhankelijkheidsfront was op 15 juli 1944 benoemd tot verbindingsofficier in de Belgische Militaire Zending voor Burgerlijke Zaken (*Civil Affairs*) en moest die coördinatie bewerkstelligen. Hij riep (bij de bevrijding) regelmatig de leiders van de groeperingen bijeen en naar eigen zeggen poogde hij wat orde te scheppen in de chaotische toestand die in het land en vooral in de gevangenissen heerste.

Voor deze verwarde tijd beschikken wij over gegevens uit niet-gepubliceerde rapporten van de Belgische Staatsveiligheid : *Notes sur les mouvements de résistance en Flandre Occidentale*, van 20 september en 20 oktober 1944. Deze verslagen zullen de historici des te meer boeien omdat zij opgemaakt zijn door niemand minder dan François-Louis Ganshof (1895-1980), de eminente historicus van de Universiteit van Gent die bij de bevrijding door het Hoog Commissariaat voor de Belgische Veiligheid verbindingsofficier (*Civil Affairs Officer*) wordt. De hoogleraar wordt kapitein-kommandant en in opdracht van die andere Bruggeling, Walter Ganshof van der Meersch (° 1900), reist hij door het bevrijde land om van de provincie-gouverneurs, procureurs des Konings, arrondissements-commisarissen en burgemeesters te vernemen hoe de toestand in het land is. Na een reis over vernielde wegen en vermoeiende gesprekken schrijft hij 's avonds zijn verslagen met een ouderwetse pen op

oorlogspapier in schoonschrift. Hij somt zijn bronnen op en geeft een voor die tijd verbazend objectieve indruk⁷.

Na zijn bezoek aan Brugge op 20 september schrijft hij over de gespannen toestand die heerst in Kortrijk, Ieper en Menen en waar deze revolutionaire vormen aanneemt. Het heeft vooral te maken met het willekeurig interneren van verdachten en het opeisen van gebouwen, voedsel en rollend materiaal voor hun werk van ordehandhaving.

De tussenkomst van kapitein H. de Groote (1899-1986) heeft een gunstige invloed op de toestand; de Groote was Provinciaal Afgevaardigde van de Belgische Veiligheid voor West-Vlaanderen en genoot bij de groeperingen een groot aanzien⁸.

Maar in een rapport van 20 oktober 1944 vernemen we dat de toestand helemaal niet verbeterd is⁹.

7. N.C.W.O. II, Persoonlijke Documenten, *Papiers F.L. Ganshof*, P.G. 14. J. Maréchal, *In Memoriam François-Louis Ganshof (1895-1980)* in *Handelingen, Genootschap voor Geschiedenis*, Brugge 1981, 1-2, p. 135-136. F.L. GANSHOF geboren te Brugge 1895, dr. in de Letteren en Wijsbegeerte aan de R.U.G., dr. in de rechten aan de Sorbonne. In 1932 professor aan de Gentse Universiteit; beroemd mediëvist. In juli 1944: zending naar Toulouse voor het terugbrengen van jonge mannen die opgeroepen waren om daar in een *Centre de Recrutement de l'Armée Belge* te worden opgenomen.

8. N.C.W.O. II, P.G. 14, nr. 14, 20 september 1944 : "A Courtrai, Ypres, Menin, la situation est fort tendue. Les organisations de résistance y étaient en lutte ouverte avec les bourgmestres à qui ils reprochent leur non-intervention en matière d'internement. Elles procédaient à des réquisitions et des arrestations arbitraires. A Menin la situation prenait une allure révolutionnaire et à Courtrai elle n'était pas fort différente. L'intervention du capitaine de Groote a réussi à arranger les choses grâce à son autorité personnelle dans le Sud de la Province. L'A.B. a promis à donner à leurs groupements locaux des ordres sévères dans le même sens, on espère qu'ils seront respectés. Caractères des groupements : L'A.B., nombreux et bien organisé en Flandre Occidentale se montre en général discipliné. Le F.I.(O.F.) l'est beaucoup moins et comprend des éléments de désordre. De plus les P.A., d'allure communiste, s'y infiltrent de façon dangereuse ceux-ci comptent des étrangers à leur effectif, notamment des Russes".

9. N.C.W.O. II P.G. 14, nr. 17, 20 oktober 1944 : "On s'efforce d'évacuer vers Bruges une partie des centres (d'internement) situés plus au Sud, tel ceux de Courtrai, Roulers et Ypres où les internés sont souvent en butte aux sévices des P.A. et des O.F. Ceux-ci délestent fréquemment les internés de leurs avoirs et les maltraitent ; à Roulers, il s'est passé à cet égard des scènes répugnantes".

Het zijn deze Provinciale Afgevaardigden van de Veiligheid die coördinatie-comités moesten inrichten. In West-Vlaanderen gebeurt dit dus door H. de Groote. Hij wordt daarbij sterk aangemoedigd door de jonge gouverneur, Ridder P. van Outryve d'Ydewalle (benoeming 14 september 1944) die met gestencilde brieven en gedrukte berichten voor het *Bestuursmemoriaal van West-Vlaanderen* zijn burgemeesters en arrondissements-commissarissen informeert over het Ministerieel Besluit van 15 september over de erkenning van de groeperingen en die ook de burgemeesters ondersteunt bij de uitoefening van hun gezag¹⁰.

Er worden militaire gewesthoofden aangesteld : majoor Janssens de Bisthoven voor het arrondissement Brugge en Oostende, luitenant A. Ryckmans voor Veurne-Diksmuide, luitenant Duyck voor Roeselare-Tielt, luitenant Thielemans voor Kortrijk en luitenant G. Bruynooghe voor Ieper¹¹.

Binnenlandse troepen

Wanneer het O.F. en de Partizanen weigeren in te gaan op het ontwapeningsbevel van generaal D. Eisenhower (2 oktober 1944) verlaat M. Grégoire verbolgen het Nationaal Coördinatie Comité en tevens de Belgische Militaire Zending (9 oktober 1944). Dit betekent ook het einde van het Nationaal Comité¹².

Ondertussen heeft op 6 oktober 1944 de nieuwe regering Pierlot generaal Ivan Gérard aan het hoofd gesteld van alle verzetsgroeperingen, die nu de Binnenlandse Troepen (*Troupes de l'Intérieur*) worden genoemd. Ze worden gevoed en bezoldigd, de soldij wordt met terugwerkende kracht betaald vanaf 3 september¹³.

10. *Bestuursmemoriaal van West-Vlaanderen*, Brugge 1944, p. 342, nr. 256 : "Weerstandsgroeperingen en politiemachten : Geen enkele persoon of organisatie is bevoegd of bij machte om gemeente-overheden af te zetten, te vervangen of in het uitoefenen van hun functie te belemmeren. Naar ik officieus verneem zouden nochtans in sommige lokaliteiten weerstandsgroeperingen opgetreden zijn in weerwil van bovenstaande principes. De politie moet in handen van de gemeentelijke overheden blijven. De weerstandsgroeperingen mogen tot geen opeisingen overgaan."

11. *Bestuursmemoriaal*, p. 344, nr. 256.

12. J. GOTOVITCH, *Sous la Régence*, p. 16-17.

13. *Ibidem*, p. 9.

Ontbinding en ontwapening

Wanneer op 28 oktober 1944 de generals F. Morgan en E. Grasset van het hoofdkwartier van de geallieerden (SHAEF) in Parijs naar Brussel komen en zien dat nog steeds burgers met wapens rondlopen, wordt de beslissing genomen. Generaal Eisenhouwer stuurt nog dezelfde dag een telegram naar de regering in Brussel : wapendracht door burgers kan, in belang van de militaire veiligheid, niet meer gedoogd worden.

In de kabinetsraad van 1 november gaat de regering akkoord om 13 november als einddatum te stellen voor het inleveren van de wapens van de verzetsgroeperingen. Op diezelfde Allerheiligendag wordt in de namiddag met het Hoog Commissariaat van de Veiligheid en de rijkswacht en de rijkswacht onderhandeld over de modaliteiten¹⁴.

De Britse verbindungs officieren hebben zeer actief geholpen bij de uitvoering van het Besluit van 13 november 1944. Ze hielden persoonlijk controle bij het ophalen van de wapens van de groeperingen, o.a. in Ieper, Izegem en Roeselare. In Brugge en Zeebrugge waren de wapens van de Partizanen reeds verdwenen toen men ze ging ophalen. Daarover waren de Britten bijzonder verbolgen en riepen de leiders ter verantwoording¹⁵.

Op 3 februari 1945 raamden de Britse veiligheidsdiensten het aantal verdoken wapens in België op 13.000 stuks¹⁶.

W. Churchill noemde het straatgeweld van het O.F. en de Partizanen in november 1944 "een putsch" en vergeleek hun actie met de staatsgreep van de Griekse communisten. Op 19 december 1944 in het Britse parlement hierover ondervraagd, hield Churchill staande dat het in België om een staatsgreep ging. Deze feiten hadden weerklank in de buitenlandse pers en het is hierop dat W. Ruzette op het einde zinspeelt.

14. G. WARNER, *La crise politique belge de novembre 1944 : un coup d'état manqué ?* in *Courier hebdomadaire du CRISP*, Brussel 1976, nr. 798. Warner heeft voor deze feiten het eerst gebruik gemaakt van Britse bronnen.

15. N.C.W.O. II, P.G. 14, nr. 17.

16. N.C.W.O. II, *Fournightly reports* van Generaal Erskine, 202/690, p. 13.

BIJLAGE. Document over het verzet in West-Vlaanderen van 7 sept. tot 8 dec. 1944.

Binnenlandse Troepen
WEST-VLAANDEREN
60, Vlamingstraat - Tel. 345.81

Brugge, den 22 décembre 1944

LA RESISTANCE EN FLANDRE OCCIDENTALE
depuis la libération (± 7-9-44) jusqu'à la suppression des T.I. (8-12)

LES DIVERS MOUVEMENTS : au moment de la libération de la province quatre groupements répondent à l'arr. min. du 13-9 :

- 1° l'A.S. dans les arrondissements de Bruges, Ostende, Thielt, Roulers, Courtrai et Ypres. Des îlots en bordure de l'arrondissement de Dixmude se rattachent à Roulers et Ypres.
- 2° le F.I. (O.F.) dans les arrondissements de Courtrai, Dixmude, Bruges et Ostende.
- 3° le M.N.B. le long de la frontière française, dans le sud des arrondissements d'Ypres et de Courtrai.
- 4° le PA (précédemment K.P. : communistische partij) dans les arrondissements de Courtrai et d'Ypres.

Telle est la situation à l'époque de la libération, car un mois après ces groupements ont étendu leur activité. Tous ont recruté, certains comme le F.I. et le PA. ont plus que décuplé leurs effectifs.

En outre, principalement à la côte à l'ouest d'Ostende, existent de petits groupes locaux sans attaches aux groupements précités, portant des dénominations diverses où dominent "Witte Brigade" et "A.B.". C'est le cas à Furnes, Nieuport, Ostende, Thourout etc.). Lorsqu'ils auront connaissance par moi de l'arr. min. du 13-9, ils s'empresseront de s'affilier à l'un des groupements reconnus. Mais certains conserveront toujours un certain goût d'indépendance, tel par exemple le groupe "Witte Brigade" d'Ostende, qui se rattachera à l'A.S. quelque jour avant la démobilisation de ce groupement (15-10) et passe avec armes et bagages à un nouveau venu dans la province, l'O.M.B.R., qui profite de cette démobilisation pour s'établir et recruter.

Quoiqu'affiliés à une direction centrale à Bruxelles, ces divers groupements, sauf l'A.S., manquent totalement de directives ; il n'y a pas d'unité dans l'organisation et tout relève jusqu'au début d'octobre de l'initiative des chefs. Si ceux-ci ont de l'autorité et du bon sens, tout va bien, sinon ce sont des abus qui mécontentent la population et entravent l'administration. Celui-ci du reste ignore la position réelle de la Résistance, qui prétend en bien des endroits contrôler ses actes. C'est que l'arr. min. octroyant une recon-

naissance légale à des groupements déterminés, paru au Moniteur du 15-9, est ignoré par les administrations communales, qui ne le reçoivent qu'avec des retards considérables. Par exemple le 26-9 le bourgmestre de Courtrai n'en a pas connaissance et le 16-10 le bourgmestre et le secrétaire communal de Bruges l'ignorent toujours... sa lecture n'ayant pas retenu leur attention. Que dire alors des communes rurales. Du reste si cet arrêté autorise les membres des mouvements de Résistance à porter des armes de guerre, il ne dit pas pourquoi faire.

RECONNAISSANCE OFFICIELLE DES GROUPEMENTS DE LA RESISTANCE : par arr. min. du 13-9 (complété par un arr. du 5-10) le Gouvernement reconnaît 8+3 groupement de la Résistance, stipule les conditions pour être considéré comme membre, autorise le port d'armes de guerre, et leur reconnaît *le droit de réquisition* subordonné à l'intervention de l'autorité militaire ou civile.

Ainsi le Gouvernement reconnaît officiellement des milices armées, sans faire la moindre allusion au rôle qu'il en attendait, ni à qui elles étaient soumises. La confusion ne pouvait en être que plus grande et les conflits de plus en plus nombreux avec les autorités civiles débordées, hésitantes, et ne pouvant du reste s'appuyer sur rien pour faire respecter l'ordre public et la légalité. Situation dangereuse s'il en fut et que bien entendu des groupements à visées politiques devaient utiliser à leur profit, jetant le discrédit du même coup sur ceux qui par pur patriotisme avaient risqué leur vie au service de la Patrie sous l'occupation, pour en hâter la libération et avaient largement contribué à la libération du territoire.

COMITES DE COORDINATION : un premier essai d'ordre émane du Haut Commissariat aux Affaires Civiles, département de la Résistance.

Les délégués provinciaux de ce service sont chargés de créer des comités locaux de coordination entre les différents groupements et un comité provincial. A Bruxelles il est créé un comité national.

Les comités locaux donnent peu de résultat en raison des rivalités qui existent entre groupements, par contre le comité provincial dont la formation est fortement encouragée par Monsieur le Gouverneur de la province, est accueilli avec satisfaction. Mais s'il peut éclairer et conseiller les chefs locaux, servir d'intermédiaire entre eux et les administrations publiques pour applanir de nombreux conflits, il est sans pouvoir contre les délinquants, qu'il doit se contenter de rappeler à l'ordre. Sa courte activité a cependant été fort utile.

TROUPES DE L'INTERIEUR : un deuxième essai émane du Gouvernement. En groupant les forces armées de la Résistance sous un commandement militaire unique, accepté immédiatement, il a permis le recensement des effectifs en les payant et les nourrissant il a donné le moyen de mettre un terme aux abus en matière de réquisition etc. Du reste l'utilité de cette

formation est indéniable puisque l'arrêt des illégalités correspond exactement à sa constitution. Malheureusement, la durée de son existence malgré tout le zèle déployé, a été trop courte pour permettre d'étendre ce recensement aux armes, matériel roulant etc.

LICENCIEMENT ET REMISE DES ARMES : il est certain que malgré sa brutalité, l'exécution de l'arr. de licenciement et de remises des armes du 13-11 a été grandement facilité du fait de l'organisation des T.I. On peut se demander comment il aurait été accueilli sans cette prise en main préalable.

- Pris quinze jours plus tôt, en pleine anarchie, il aurait rencontré une opposition farouche, alors qu'il n'a donné lieu qu'à un simulacre de résistance de la part d'un seul groupement, le P.A. le seul à caractère nettement politique.

Il ne faut toutefois pas se faire d'illusions sur la remise des armes dont un grand nombre ont été cachées. (Voir détail ci-dessous par groupement).

LES GROUPEMENTS

A.S. : ce groupement à caractère et organisation nettement militaire a été recruté par des officiers et s/officiers de réserve et des s/officiers de carrière. Il dépendait de l'E.M. de la zone III établi à Gand. La province a été après la libération divisée en 5 secteurs, ne correspondants pas exactement aux arrondissements judiciaires. Comme l'armée régulière il s'absent de toute politique. Il était le plus fort en effectif jusqu'à sa première démobilisation du 15-10 (environ 5.000 h.). A ce moment une partie de ses membres a été recrutée par les autres groupements. Les armes des hommes démobilisés à cette date ont été transportées à Gand. Le PA. a tenté de s'en emparer de force à Roulers, Ypres, Mouscron et Ingelmunster. L'exécution de l'arrêté du 13-11 s'est fait sans opposition.

effectif au 18-11 : 1.366 h.

membre d'engagés volontaires au 15-12 : 1.106 h.

armes remises à la gendarmerie : fusils : 1.239.

Mi et F.M. : 120.

mitr. : 115.

révolvers : 56.

F.I. : ce groupement à Bruges et principalement à Courtrai se recrutait parmi les démocrates chrétiens. A Dixmude par contre les chefs appartiennent au parti libéral. A Ostende les chefs sont communistes. Son organisation manquait d'unité et jusqu'à la mi-octobre ses chefs régionaux s'ignoraient et allaient individuellement chercher des ordres à Bruxelles. A cette époque le communiste Anversois Vandercammen (dit Gilbert) fut désigné comme délégué provincial par le Bureau National et s'établit à Courtrai. Son remplaçant désigné par lui-même était le communiste Ostendais Lingier. Leur autorité était assez contestée, ils ont vainement essayé d'obtenir des chef locaux

une opposition formelle à l'arr. du 13-11. Il y a eu meeting et cortège de protestation à Bruges, Courtrai et Ostende, après quoi ils se sont pliés aux injonctions des autorités.

effectif au 18-11 : 1.270 h.

nombre d'engagés volontaires au 15-12 : 160 h.

armes remises à la gendarmerie : fusils : 695.

Mi et F.M. : 45

mitr. : 45.

révolvers : 67.

canons : 2.

M.N.B. : ce groupement a été recruté principalement le long de la frontière française. Il comptait dans ses rangs quelques s/officiers de carrière. L'organisation était assez bonne quoiqu'un des chefs était un élément assez douteux. Dans les débuts il a commis de nombreuses illégalités et s'est immiscé en divers endroits, principalement à Ploegsteert en septembre dans les affaires communales. Il a essayé le 15-10 à Ypres d'enrôler les hommes démobilisés de l'A.S.. Des membres de ce groupement passaient beaucoup la frontière en camion et étaient en rapports étroits avec des F.F.I.

effectif au 18-11 : 325 h.

nombre d'engagés volontaires au 15-12 : 56 h.

armes remises à la gendarmerie : fusils : 74.

Mi et F.M. : 1.

mitr. : 8.

révolvers : 2.

P.A. ce groupement a été recruté par le parti communiste. Son organisation était très méthodique et la discipline de parti rigoureuse. Les hommes ont dû signer l'engagement de ne pas quitter leur unité sans l'autorisation de leurs chefs. Il y a eu de nombreux abus et illégalités exécutés par ordre. Ils ont reçu l'ordre de refuser la remise des armes même par la force. Des barricades flanquées de mitrailleuses ont été élevées devant leurs locaux à Iseghem, Ypres, Roulers, Mouscron etc... L'intervention d'un officier de la Military Police a arrangé les choses. Il n'y a pas eu d'incidents graves. Les hommes doivent continuer à se présenter journallement à l'appel du matin. Il règne cependant parmi eux une certaine lassitude.

effectifs au 18-11 : 1.240 h. (923 au 1-11).

nombre d'engagées volontaires au 15-12 : 129.

armes remises à la gendarmerie : fusils : 23.

Mi et F.M. : 6.

mitrail. : 1.

révolvers : 6.

O.M.B.R. : je signale l'existence de ce groupement pour information malgré qu'il n'ait pas été pris en force par les T.I. En effet, il n'a commencé à recruter qu'à la démobilisation de l'A.S. du 15-10. Le noyau initial a été le groupe "Witte Brigade" d'Ostende,

qui avait essayé de se joindre à l'A.S. et quelques hommes démobilisés de ce groupement. Le sieur Carette, qui portait des insignes de major, a fait du recrutement dans toute la région côtière durant tout le mois de novembre. Au derniers renseignements ce groupe est tombé en quenouille.
nombre d'engagés volontaires au 15-12 : 14 h.

SITUATION ACTUELLE DE LA RESISTANCE EN FLANDRE OCCIDENTALE : tous les groupements ont licensié leurs membres à l'exception du P.A. Les immeubles occupés ont été évacués. La remise du matériel roulant laisse beaucoup à désirer sauf pour l'A.S. ; de nombreux véhicules disparaîtront en pièces détachées. De nombreuses questions restent en litige : réquisitions d'immeubles, de vivres, de mobilier etc. Personne ne sait à qui s'adresser et comment sollutionner ces affaires.

Ce rapport est intentionnellement strictement objectif, qu'il me soit cependant permis de signaler que le sentiment dominant est une profonde amer-tume. Aussitôt après la libération la grosse majorité des membres de la Résistance était animée d'un magnifique élan patriotique et espérait continuer à servir la Patrie les armes à la main ; qu'en l'abandonnant brutalement à son sort, alors que de Londres il n'a fait que l'encourager, le Gouvernement a déçu et aigri des hommes qui auraient pu contribuer au relèvement moral de la nation et rétablir dans de glorieux combats son prestige international. Tout au contraire les fausses nouvelles répandues comme à dessein à l'étranger, non démenties par le Gouvernement, ont été un sujet de honte de plus pour la Belgique.

Fait à Bruges le 22 décembre 1944

le major W. RUZETTE
chef du secteur Flandre Occidentale
des Troupes de l'intérieur.

L'information suivante concernant l'organisation de la résistance dans la province de Flandre occidentale a été fournie par le major W. Ruzette, chef du secteur Flandre occidentale des troupes de l'intérieur. Il a été demandé à cette personne de faire une analyse de l'organisation de la résistance dans la province de Flandre occidentale. Il a été demandé à cette personne de faire une analyse de l'organisation de la résistance dans la province de Flandre occidentale.